

¿BORRÓN Y CUENTA NUEVA TRAS CORTES DE ENVÍOS DE GAS HACE 20 AÑOS?

# La apuesta de YPF para recomponer las relaciones energéticas con Chile

“No tengo ninguna duda de que todos (...) vamos a hacer contratos con las compañías chilenas porque es claramente un negocio para ambos”, enfatizó el CEO de la empresa trasandina, Horacio Marín.

**A inicios de la década pasada comenzaron los desarrollos de explotación en el yacimiento de Vaca Muerta en Argentina.**

J.P. PALACIOS  
Neuquén, Argentina

**E**l yacimiento de petróleo y gas de Vaca Muerta se ha transformado en uno de los principales motores de la economía de Argentina.

Situado en la parte norte de Patagonia y con una superficie de 30 mil kilómetros cuadrados, Vaca Muerta forma parte de la llamada cuenca neuquina, que incluye a las provincias de Neuquén, Río Negro, La Pampa y Mendoza.

A pesar de estar en el sur del país trasandino, su geografía es más parecida a la del norte chileno, caracterizada más por una vegetación de estepa, pampa y relieve montañoso andino. La infraestructura urbana y de carreteras de la zona requiere aún mayores inversiones para su desarrollo.

## Mayores reservas

Actualmente, operan más de 30 empresas internacionales y locales en el yacimiento que posee la segunda reserva de gas no convencional en el mundo y la cuarta de petróleo de este tipo.

El principal operador de Vaca Muerta es YPF, que es la firma energética más relevante de Argentina. Su composición societaria es mixta: el Estado tiene el 51% de sus acciones y el resto de su propiedad se transa en bolsa. Despues de períodos con resultados discretos, el año pasado YPF registró utilidades por casi US\$ 2.400 millones.

La superficie explotable de Vaca Muerta se ha desarrollado en apenas 8% y las proyecciones apuntan a duplicar la producción de petróleo y gas en el yacimiento, con exportaciones de toda la industria por US\$ 30 mil millones hacia el año 2031. En ese cuadro Chile juega un rol clave, ya que la apuesta de YPF es profundizar los envíos de crudo y reabrir la llave del gas.

## Recuperación de confianzas?

Hace unos 20 años, el gobierno del entonces presidente de Argentina, Néstor Kirchner, priorizó la demanda interna de gas en ese país y cortó el suministro del recurso a Chile, incumpliendo contratos. Esto triplicó las tarifas del gas en Chile, ensució la matriz energética, restó crecimiento económico y generó litigios con las firmas industriales afectadas, además del resentimiento de las relaciones políticas.

Sin embargo, desde YPF se desmarcan de ese crítico episodio y apuestan a revertir la desconfianza.



fianza, retomando los envíos de gas a Chile.

“No tengo ninguna duda de que todos, incluido YPF, vamos a hacer contratos con las compañías chilenas porque es claramente un negocio para ambos. Estamos al lado, tenemos los gasoductos, no hay que hacer infraestructura, solo las compañías de operación tienen que realizar inversiones. El desarrollo petroero de Vaca Muerta va a generar mucho gas asociado que viene con el petróleo, va a haber mucho gas que va a ser para el mercado interno y también puede existir para exportación”, enfatizó Horacio Marín, presidente y CEO de YPF, durante una presentación a medios chilenos invitados a Argentina por la compañía.

El principal ejecutivo de la petrolera trasandina también expuso antecedentes que, a su juicio, pavimentarían el camino para las exportaciones gasíferas a Chile.

“No veo por qué no va a haber una integración regional. Conozco al CEO de Enap (Julio Friedman), hablamos y no hay ningún problema. (Ya) nos hemos integrado en el petróleo, creo que fue un caso piloto, donde nos integraron, hubo exportaciones y nos sirvió a ambos. Aquí estamos exportando, no solo (desde) YPF, y a Enap le sirvió porque siempre cuando hay una exportación de este tipo es mucho más barato para Enap comprarnos a nosotros que importar desde donde están tan lejos del mundo como nosotros”, sinceró.

Desde el año 2023 Argentina exporta petróleo a Chile, vía el oleoducto de Otasa. Eso ha permitido que nuestro país sea uno de los principales compradores de crudo trasandino.

La expectativa del CEO de YPF es que los envíos de gas se generen en los próximos años. “Cuando ya la producción de Vaca Muerta llegue a su máximo con algunas obras de infraes-

tructura adicional como la que se está haciendo para que el gasoducto Perito Moreno tenga un incremento, va a (suceder la exportación). Para la fecha del 2027, 2028 creo que se puede empezar a realizar exportaciones”, añadió.

## Reabrir la llave

Jorge Rodríguez Grossi fue el ministro de Energía del gobierno de Ricardo Lagos, al que le tocó enfrentar los cortes de gas por parte de Argentina.

Pese a ese duro episodio, el economista se abre a volver a hacer negocios gasíferos con Argentina: “Lo más importante respecto del abastecimiento de gas desde Argentina es la resolución que tomó el presidente Lagos en su momento, de buscar aceleradamente abrirnos a la posibilidad de traer gas natural licuado. Eso se logró cuatro años después del inicio de la crisis con Argentina, hoy tenemos esa posibilidad y la usamos, lo cual nos da mucha independencia respecto del abastecimiento desde cualquier otro lugar”. Precisa que “podemos concurrir a los mercados internacionales de gas licuado y por lo tanto, no tenemos la restricción que tuvimos en ese momento, cuando el único abastecedor era Argentina. Creo que (ahora) no debiera haber problemas de confiar en aquello, sobre todo teniendo en cuenta que el corte de gas desde Argentina fue por razones más económicas que de otra índole”.